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《穿越圣经》 

约翰一书（17）神的本性就是爱，神子降世救人显明神的爱， 

与神相交的人也能表现神的爱；人能相爱，才证明自己与神相交 

（约壹 4:5-8） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣经》

这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们查考与分享了约翰一书 4:2-4 的内容，让我们先来重温一下。 

 

约翰一书 4:2-4 说：“凡灵认耶稣基督是成了肉身来的，就是出于神的；从此你们可以认出神

的灵来。凡灵不认耶稣，就不是出于神，这是那敌基督者的灵。你们从前听见他要来，现在

已经在世上了。小子们哪，你们是属神的，并且胜了他们；因为那在你们里面的，比那在世

界上的更大。” 

 

读完这段经文，或许有人会发出疑问：“人说是出于神的灵，你就相信吗？”当然不是，约翰

告诫我们：需要仔细察验。今天，有些人相信自己所读所听的一切，可惜世上有很多言论都

不是真实的。基督徒应当有信心，却不该轻易受骗。要测试所听的每一个信息，甚至是自称

从神而来的信息。从神而来的信息，一定跟基督的教导一致。 

 

或许还有人会说：“世上罪恶，无时无刻存在，要胜过，谈何容易？”在现实生活中，有时我

们会被周围邪恶的事吓倒，或被我们正遇到的问题困扰。邪恶势力明显比我们强大。然而，

约翰向我们保证，神比一切都强，祂胜过一切邪恶。祂的灵和祂的话住在我们心中！ 

 

约翰说：“小子们哪，你们是属神的，并且胜了他们；因为那在你们里面的，比那在世界上的

更大。”在这里，“在你们里面的”，指的是圣灵。借着圣灵的内住，圣徒对神的认识不仅仅停

留在理论上，在实体上也认识神，并彼此相交。圣徒能得胜，惟靠内住在圣徒里面的圣灵，

因为圣灵正确地把握和应用外在证据；外在证据，也就是圣经话语，无疑是在教会的争战中

不可缺的武器。但当它成为“圣灵的宝剑”时，才能成为保障胜利的强有力的武器。 

 

约翰指出：“那在你们里面的，比那在世界上的更大。”所以，你没有任何借口让自己受到假

师傅、假先知，或是错误教导的欺哄。我们要来到神面前，祈求圣灵亲自带领和教导。你若

与祂有亲密的关系，圣灵会带领你看清问题的真相。我认识一位姊妹，她告诉我，刚开始听

我们的节目时，她对这个节目有很多意见。当时她在一个异端的教会里。她觉得我讲的内容

和她在教会里受到的教导有抵触，于是她用圣经检验两方的说法。她是一位真正重生的基督

徒，但陷在异端的错谬中。圣灵亲自教导她，她的心眼被打开了。 

 

正如约翰所说的那样：“那在你们里面的，比那在世界上的更大。”借着圣灵的内住，你可以

胜过一切错谬邪说。每一个基督徒都有圣灵内住在他们心里。保罗在罗马书 8:9 说：“如果神

的灵住在你们心里，你们就不属肉体，乃属圣灵了。人若没有基督的灵，就不是属基督的。”

根据罗马书 5:5 的记载：“因信称义”其中一个立竿见影的效果，就是“所赐给我们的圣灵将

神的爱浇灌在我们心里”。在哥林多前书 6:19，保罗又说：“岂不知你们的身子就是圣灵的殿

吗？这圣灵是从神而来，住在你们里头的；并且你们不是自己的人，”保罗是指那些已经达到

属灵境界高峰的超级圣徒吗？不是。他写信的对象是哥林多教会的信徒，他称他们是属世的、
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是基督里的婴孩。哥林多教会的信徒几乎做了所有基督徒不该做的事；可是圣灵还是住在他

们心里。圣灵住在每一个神儿女的心里。因此，你不需要天使向你显现，告诉你一些你该知

道的事。反倒是，你应该要求圣灵教导你，圣灵会借着圣经指教你。你不可能指望圣灵引导

你，而你却不读圣经，漠视圣经。 

 

今天，借着《穿越圣经》这个广播节目，我竭力想带领弟兄姊妹认识圣经，因为我亲眼看到

圣灵开启人的心眼，圣灵也保守他们免受世人的搅扰。我们活在一个自大、邪恶的世界里；

面对周围诸多错谬的教导，我们需要时时被提醒。约翰说，我们可以检验人的教导：这人有

没有否定基督的道成肉身？这样就可以试出真假来，否定基督的道成肉身，就是敌基督的灵。

你绝不会愿意追随这样的灵。尽管敌基督模仿基督，但还是违背基督的。一般来说，这些假

师傅都很吸引人。他们有领袖的魅力、会迎合群众的世俗欲望。但是我们可以用神的话来检

验，圣灵会作我们的导师，带领我们明辨是非，走正确的道路。 

 

接下来，我们继续研读与查考约翰一书 4:5-8 的内容。 

 

约翰一书 4:5 说：“他们是属世界的，所以论世界的事，世人也听从他们。” 

 

“属世界的”，意思是指不是从神生的，包括敌基督在内。 

 

假师傅会有一群跟随者。玄学和异端的发展速度远超过基督教，他们的优势是迎合世俗，但

我们不会这么做。我认为，基督徒若用属肉体的手段吸引群众是很可悲的。我们要小心运用

正确的方法来传福音。如果我们用属世的方法，神不会祝福的。我们要按圣经的教导传福音。

我不在乎你的教会有多少信徒，这不是重点。我在意的是：你的信息有没有传讲圣经？你的

信息是靠着圣灵的大能准备的吗？传讲福音信息不可以感情用事，不可用煽情的手法做宗教

的促销。问题在于：你的教会有没有传讲圣经？来教会的人认识主耶稣吗？你投资一家公司，

绝不会因为他们的建筑宏伟，总裁相貌堂堂，为人亲和又有领袖魅力。你如果要投资一家公

司，一定会先弄清楚他们到底赚不赚钱。他们拿得出成果吗？内部有没有问题？面对信仰的

问题，神要我们稍微用点常识作判断。 

 

约翰说：“他们是属世界的，所以论世界的事，世人也听从他们。”约翰在约翰一书 3 章用该

隐和亚伯作例子，他说，该隐不“义”，不是神的儿女。约翰并没有说，该隐不“虔诚”，因为

该隐有献祭。我认为该隐献的祭看来可能比亚伯的更吸引人。该隐的祭是多彩缤纷的，因为

他献的是田里收成的果实；而亚伯献的祭是血淋淋的，在某些人眼里看来是很恶心的。可是

神接纳亚伯的祭，因为亚伯承认人有罪，需要一位救主。该隐对这方面毫无感觉。肉体是靠

自己，不倚靠神。约翰清楚告诉我们，耶稣基督是独一的真神，这是最重要的；我们必须很

清楚地根据这一点，来判断那教导是否合乎真理。 

 

假师傅是属世界的，所以他们所讲论的一切都源自世界。他们的教训既是源自世界，世人也

听从他们。这一点提醒我们，某人为世人所认可，不足以证明他的教训是真实的。任何人要

成为受欢迎的人物，他只需要说世人爱听的话就行了；但如果他要对神忠诚，他就要准备面

对世人的反对了。 

 

约翰这里说明了真教师的信息与圣徒之间奥秘的一体性。属神的听众必听从真教师所传讲的

真信息。约翰通过这种一体性划分真理的灵和谬妄的灵。根据这一体性，约翰指出若不听从

包括自己在内的使徒的教训，就是属于谬妄的灵。如同真理的灵保障属神的一体性，谬妄的

灵也见证属世之人的一体性。罗马书 8:16 说：“圣灵与我们的心同证我们是神的儿女；” 



 

3 

 

约翰一书 4:6 说：“我们是属神的，认识神的就听从我们；不属神的就不听从我们。从此我们

可以认出真理的灵和谬妄的灵来。” 

 

约翰在这里以使徒的身分说话，他说：“我们是属神的，认识神的就听从我们；”换句话说，

真正由神所生的，会接受新约圣经中使徒的教训。另一方面，那些不属神的，拒绝接受新约

圣经的见证，或者会在其中有所增减或掺杂。 

 

约翰指出：“我们是属神的，认识神的就听从我们；不属神的就不听从我们。”这里的“认识

神”，动词使用了现在式，表示不断追求认识神的行动。 

 

我常提醒我们教会的会友，圣经是最好的测量器。我要强调的是，神的儿女一定会对圣经教

导有所回应。这是身为牧者的信心，也是我的信心：神的子民一定会仔细聆听神的话语。我

不期待不想听的人有回应，如果他们不想听，就不要听。基督教事工不需要他们的支援，神

的儿女会支持神的事工。毕竟，约柜是扛在以色列祭司肩上的。约柜让人联想到基督，如果

我们要向世人介绍基督，就要把基督扛在肩上。这个事工最令人振奋的，是知道神的儿女一

定会仔细聆听。神的选民不会永远受骗。基督说，神的选民不可能被骗。约翰真知道主耶稣

是谁。所以他能在约翰福音 1:14 说：“道成了肉身，住在我们中间，充充满满地有恩典有真

理。我们也见过他的荣光，正是父独生子的荣光。”然后，约翰在约翰福音 20:30-31 告诉我们，

他写这卷福音书的目的，经文记载：“耶稣在门徒面前另外行了许多神迹，没有记在这书上。

但记这些事要叫你们信耶稣是基督，是神的儿子，并且叫你们信了他，就可以因他的名得生

命。”约翰有确凿的证据，证明主耶稣就是那位真神，这证据是不容怀疑、永恒不灭、无可推

诿的。约翰知道，今天，我们对这一点也该更有把握。 

 

在前面的经文中，约翰一直用道德标准来衡量一个人是否是神的儿女，而在这里，他重新应

用教义标准。初期教会当时也有很多异端非常活跃，导致了许多问题。在这段经文中，约翰

对异端的教导和活动采取坚决的态度，同时明确暴露了异端的真面目。在这里，让我们再次

详细了解一下异端的概念: 

 

首先是定义“异端”，这个概念原本包含“选择”或“个人见解”的意思，初期多指“自由选

择”的意思。后来自由选择逐渐变成学派，然后是结党，最后变成异端。在这里所指的异端

包含以下两个要素：第一，拒绝基督的普遍真理或教义，或否认圣经明确教导的群体。第二，

他们任意增加或删减了圣经内容。 

 

其次是异端的特征，具体表现在以下几方面：第一，前后主张互相矛盾，否认圣经的绝对权

威。第二，否认借着恩典所成就之救恩的教义，和基督的惟一性，以及三位一体论。第三，

鼓吹得救要靠自己的功劳，以此为诱饵剥削信徒，尤其是高举末世论。第四，暗地里助长性

堕落和道德上的腐败。第五，把教主神化。 

 

约翰一书 4:7 说：“亲爱的弟兄啊，我们应当彼此相爱，因为爱是从神来的。凡有爱心的，都

是由神而生，并且认识神。” 

 

约翰以劝诫的口吻对信徒说：“亲爱的弟兄啊，我们应当彼此相爱，”为什么信徒要彼此相爱

呢？约翰给出的答案是：“因为爱是从神来的。”我们要很谨慎探讨约翰所说的爱。约翰在前

面的经文中针对假师傅提出警告，不可以爱他们，这一点要先说清楚。我不会为他们祷告。

我不会假装虔诚地说：“我会为他们祷告。”我不会为假师傅祷告，因为他们是魔鬼的儿女。
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我为神的儿女祷告，我也为失丧的罪人祷告；如果向属神的人和失丧的罪人传福音，他们就

会归向基督。 

 

对那些不传讲纯正圣经真理的假师傅提出警告之后，约翰回到这段经文的主题：基督徒应当

彼此相爱。我要再提醒各位，这段经文中的“爱”，原文不是 eros，约翰不是指性。这一整段

经文是讲 agape 的爱，那不是感情用事，不是性爱，不是交际应酬，而是超乎自然的爱。这种

爱是圣灵放在我们心中，也惟有圣灵能让我们真实体验到的爱。这是神的爱，只有圣灵能使

我们将这种爱用在别人身上。这种爱不是朋友之间气味相投的爱。很可惜，许多人曲解、滥

用了这节经文。 

 

有位老牧者曾这样见证说：“当我还是大学生的时候，我用约翰一书 4:7 的经文追求过一个女

孩，我对她说：‘我们应当彼此相爱，因为爱是从神来的。’但我口里的‘爱’不是约翰所讲

的‘爱’，我绝对曲解了这节经文，我也承认，那时候我的用心实在不怎么高尚。” 

 

约翰说：“亲爱的弟兄啊，我们应当彼此相爱，”意思就是要爱其他的基督徒。约翰指出：“凡

有爱心的，都是由神而生，并且认识神。”有时人会从这个角度看爱。我们如果遇到一个自称

是基督徒的，发现他爱你，也爱其他的弟兄姊妹，就知道他是重生的神的儿女。有些人写信

给我，在信中分享很多事；我想，如果是面对面，他们或许不会说那么多。很多人说：“麦基

牧师，我爱你。”然后他们说出他们的理由。有听众在来信中说：“我爱你，因为你带我们两

个孩子信主了。”这证明了他们是真正重生的神的儿女。 

 

约翰指出了坚定信靠耶稣基督的信仰和道德标准，就是彼此相爱。在这里，我们可以确认圣

徒正确的道德基于正确的教义，正确的教义必然与正确的道德实践相联系。这与雅各书，以

及哥林多前书 13 章一样，都是以颂赞爱而闻名。 

 

爱不仅是圣灵所结果子的一个方面，和新生命的一个明证，而且还是信徒有责任不断培养和

造就的一种美德。因此，约翰劝勉信徒要爱别人，关心他们的需要，并且寻求他们的益处；

在这里约翰并非在谈论友爱，而是在谈论一种甘愿帮助他人的决心和性情。约翰敦促信徒要

彰显爱心的原因有以下三点。 

 

第一，爱本是神的性情，祂借着舍弃自己的独生爱子，彰显了祂对世人的爱。信徒既然是从

神生的，就同样兼具神的性情。 

 

第二，因为神首先爱世人，并且让信徒丰丰富富地经历到祂的爱、赦罪和帮助，所以信徒也

应当竭力帮助他人，即使自己需要付上极大的代价，也在所不惜。 

 

第三，信徒如果彼此相爱，神就不断地住在他们里面，这爱在他们里面也就得以完全了。 

 

约翰一书 4:8 说：“没有爱心的，就不认识神，因为神就是爱。” 

 

约翰在这里回到爱弟兄的主题上。他强调彼此相爱是责任，与神的性情相称。如前面所说，

在约翰脑海中的，不是一般世人的爱，而是神儿女之间的彼此相爱，是栽植在重生得救的人

里面的爱。关于这爱的来源，约翰说爱是从神来的，凡有爱心的，都是由神而生的，并且认

识神。没有爱心的，就不认识神，因为神就是爱。这里不是说神有爱心。这固然是事实，但

约翰强调，神就是爱。爱乃是神的本质。只有源于祂的爱，才是真真正正的爱。“神就是爱”

这几个字，胜过天地间的千言万语。有学者曾这样形容“神就是爱”这句话，他说：“这是人
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类语言中最伟大的句子，也是整本圣经中最伟大的语句。就算竭尽所能，也不可能将这句子

所蕴含的内容，作最简略的勾划，因为没有任何人或受造的智慧，曾经或将会明白他们测不

透的含义。不过，我们仍可以满心敬畏地说，这句关于神的话，足以解释神一切作为的法则、

创造的奥秘、救赎，以及神自己。” 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


